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汲汲春春锋锋：：小小人人物物 大大公公益益

他做公益的初衷

就是打发时间

在2010年之前，汲春锋是一个“有工作
有生活”的男人，工作之余喜欢骑单车，玩户
外运动。家人略带抱怨地说，那时的他只顾
自己的事儿，而现在是整天不着家地忙别人
的事儿。原来，在2010年他和社会爱心人士
组建了枣庄义工联盟，也是从那时起，他几
乎把所有的业余时间都用在了做公益上。

2010年的春天，他和几名网友在网上
谈论起做公益的事。多名网友表示做过多
次扶贫济困、助学、助老、助残的事，但苦于
没有一个平台，导致活动没有延续性。于
是，他们开始商议成立公益组织。5月23日，
他们14个人聚在一起召开会议，正式成立
枣庄义工联盟，经过投票，汲春锋当选为枣
庄义工联盟会长。

都说万事开头难，但汲春锋却说，他们
好像没遇到什么难事儿。他们从一开始举
办的公益活动每次都很顺利，有爱心企业
提供赞助支持，有义工提供人力技术支持。
刚成立十天，就有爱心企业家主动找到汲
春锋提出免费提供义工马甲的想法。“我当
时非常惊讶，因为我们不曾相识。”他说，那
家具有爱心的公司主动提出为义工们统一
着装，不仅体现了其对公益事业的热心，也
体现对义工联盟的信任。也是自那时起，他
感觉到公益之心人人有之，对公益事业的
干劲也更足了。

他做大公益的秘诀

就是理念创新

枣庄义工联盟举办的第二次活动，义
工们均统一着装红马甲，红马甲也成为当
地义工的标志。2011年春节，枣庄义工联盟
正式隶属于枣庄市青年志愿者协会，从而
实现了身份的合法化。他们从此就没有停
住脚步，一直在做公益的路上。在全省社会
公益组织中，枣庄义工联盟是成立比较晚
的，却是发展比较快的，这是什么原因呢？
面对这个问题，汲春锋的解释是：“因为我
们一直有创新的公益理念。”

枣庄义工联盟成立当年年底，汲春锋
积极拓宽公益服务领域，提出了“系统化发
展”的思路。他推出了“暖心、希望、夕阳、绿
色、善行、助力”六大志愿服务工程。在每一
个工程下面细分出若干个主题活动。几年
来，枣庄义工联盟沿着系统化发展之路，开
展了1500多次活动，累积捐赠各类物质达
300多万元。

2012年，汲春锋提出“项目化发展”的
思路，他策划的首个项目《贫困学生添置
校服救助项目》，当年就入选为中华少年
儿童慈善救助基金会“童缘”首批资助项
目，获得10万元项目资助金。“从那时起，
我们看到了公益的希望和方向。”他说，从
此义工联盟开启了项目化发展之路，现如
今已经实施了“圆梦坊”爱心瓷盘、“益
童”、“益暖家园”、“益饮而净”、“环保银
行”等十多个自主创新公益项目。这些项
目都出自他一人之手，他策划的“圆梦坊
爱心瓷盘”公益项目，在团中央、民政部联
合举办的首届中国青年志愿服务项目大

赛中获得金奖。策划的公益O2O:社区养老
照护系统在2015年9月被评选为“明善公
益榜：年度最具捐赠价值公益项目”。“益
童”项目在“青春·公益·梦想”首届山东青
年社会组织优秀公益项目评选中获得“最
具发展潜力公益项目”奖。在山东省首届
青年志愿服务项目大赛中取得了“一金两
银”的好成绩。

在枣庄义工联盟系统化发展和项目
频频获奖的时候，汲春锋没有满足现状，
他又在考虑如何使“用爱温暖一座城”这
句口号变成现实。2014年，他提出了“阵地
化发展”的思路。将阵地化、项目化、系统
化有效结合起来，在社区建立了“社区青
年志愿服务站”和“共青团社区义工服务
站”的阵地，实施了“五彩行动”社区志愿
服务项目，将“五彩行动”这个项目系统化
分为五大类50个具体公益活动。开展了为
社区400位空巢老人包爱心水饺、为社区
400位老人送“爱心药箱”、为社区老人免
费更换纱窗等丰富多彩的社区志愿服务
活动，社区服务的“阵地化建设、项目化运
作、系统化开展”得到了社区居民的赞许
和支持！

当问到今后枣庄义工联盟的发展思路
时，汲春锋面带微笑、信心十足地说：“我们
正在探索公益创投化和公益科技化的路
子，利用科技化的手段做公益，实现公益创
投，是我们的目标和期待！”

他做好公益的阻力

就是精力有限

汲春锋并非专职义工，他是一名政工干
部，担任山东能源枣矿集团安顺公司纪检
员、监察科长、宣传科长三个职务，忙碌自然
不必多说，在本职岗位上，他勤勉努力、业绩
突出、口碑甚佳，为领导和同事所公认。

当问及他做好公益的最大阻力是什么
的时候，他眼圈有些湿润地说出四个字：

“精力有限”。现在义工联盟的活动平均是
两天一次，而每个活动策划他都会亲力亲
为，他哪来的那么大精力？看到这儿，相信
不少人都开始怀疑，每天凌晨才睡觉，中午
从不回家，周末不休息，这一坚持就已经是
六年，这是常人难以做到的。这就是他说的
精力有限。

在义工联盟中，他不仅是发起人、带头
者，更是义工精神的实践者、坚守者，时时
处处他都率先垂范、殚精竭虑，凡事亲历亲
为，是一位“义工楷模”，是一个处处体现义
工奉献精神的会长。有人劝过他，让他不要
这么拼，光负责决策，这样不累！“其实我也
不想这么累，只是现在义工联盟组织发展
也好，活动也好，有很多都是创新的，我得
先带着探索，等探索成功了，再交给团队去
做。”他不仅在义工联盟发展思路上作指
导，具体每一次的活动策划以及实施的每
个环节，他都毫不松懈。所以联盟的每个活
动都是在他的计划中有条不紊地进行。

曾经有一位老友对汲春锋说，“义工联
盟刚成立的时候，我就开始关注你们的活
动，当时就想看看你们到底能坚持多久，没
想到一年过去了，两年过去了……你们还
在坚持做！而且活动越来越频繁，佩服！佩
服！”随后，那位朋友也加入了义工联盟。

“我已经把公益当成事业了，于是就有了做
就做好的决心，一直坚持到现在。”他对记
者说，作为会长的他一路摸索前行，为了无
怨无悔，他必须全力以赴。

汲春锋说:“现在有限的精力都用在公益
上了，孩子上学，照顾家庭、辅导孩子的任务
都落到了妻子的肩上，没有团市委、单位领
导、妻子和社会各界人士的大力支持和帮助，
我不会有今天的成就，我会把公益事业一如
既往地坚持做下去，奉献爱心、温暖社会。”

枣庄义工联盟现有义工1万
余名，作为市级组织 ,数量已经相
当可观，但它也存在着与其他组
织相似的尴尬处境：义工流动性
大。

2010年5月枣庄义工联盟成
立，最初的义工只有9人，到如今
已扩展到上万人的队伍，有商人、
有学生、有医生、有职员……“六
年前第一批加入义工联盟的义工
坚持到现在的并不多。”会长汲春
锋说。公益组织本来就是一个群
众自发的公益平台，所以，这个走
了，那个来了，对联盟来说是最正
常不过的事儿了。

“其实，掉队很正常。”汲春锋
平静地说，谁家没有事儿？谁也不
能把所有的时间都放在公益上，
所以他对离开联盟的朋友也表示
理解。而他所要做的就是举办更
多的活动，用实际行动让身边人
感受到义工联盟存在的意义，让
身边的人感受到义工的真诚与热
情，以留住联盟里的义工。

所以，如今尽管枣庄义工联
盟的公益活动举办得特别频繁，
但仍有400余名“铁杆儿”义工不
计付出、不计回报地长期参与联
盟活动。这400余名“铁杆儿”义工
成为义工联盟的稳定参与者，而
他们多已成为联盟的骨干，并对
联盟的活动有着更为积极的参与
性和认知性。

“我们举办的活动每次都很
顺利，几乎没有遇到过什么困
难。”汲春锋满意地说，毕竟公益
活动在任何时候都会受全社会欢
迎，每次活动都会吸引很多热心
义工的参与。

从联盟成立之初，没有任何
资金支持和活动经验的他们，为
举办活动，只能是每个义工都尽
己所能，发挥出各自的能量。“有
钱的出钱，有资源的出资源，有点
子的出点子，有力的出力。只有这
样我们的第一次活动才得以顺利
展开，而我们联盟延续至今并发
展壮大并非靠我一人之力，其实，
最大的支撑还是我们的义工团
队。”

相关链接

义工是联盟的

最大支撑

有这么一个平凡的
小人物，他以一己之力，
感召和带动了广大市民

“当义工，做公益”，在社
会中传播爱心、奉献真
情，赢取了广大市民的
信任与称赞，打造了独
具特色的枣庄义工品
牌。他把公益当兴趣，却
在无意间把公益的号角
吹遍鲁南大地，枣庄义
工联盟也成为山东省枣
庄市精神文明建设的一
张名片。

他，就是枣庄义工
联盟会长汲春锋。

本报记者 赵清华

热心公益事业的汲春锋。

汲春锋帮残疾老人刨花生。
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